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投资者关系活动记录表 

                                                         编号：2020-002 

投资者关系 

活动类别 

□ 特定对象调研        □ 分析师会议 

□ 媒体采访            √ 业绩说明会 

□ 新闻发布会          □ 路演活动 

□ 现场参观  

□ 投资者交流会 

参与单位名称 

及人员姓名 
详见附件：参加交流活动人员名单 

时间 2020 年 08 月 31 日 20:00- 21:00（北京时间） 

地点 电话会议 

上市公司接待 

人员姓名 

董事长兼总经理                                 刘继东先生 

董事、副总经理、董事会秘书                     张少尧先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

公司联合国盛证券召开了 2020 年半年报业绩发布电话交流会，公司

管理层就 2020 年上半年度公司经营管理情况与投资者进行了坦诚的沟

通和交流，具体内容如下： 

公司介绍：公司专注于眼科药物，公司产品包括眼用抗感染药、眼

用抗炎/抗感染药、散瞳药和睫状肌麻痹药、眼用非类固醇消炎药、缩瞳

药和抗青光眼用药等，覆盖十个眼科药物细分类别。公司拥有眼科药物

批准文号 48 个，其中 26 个产品被列入国家医保目录（2019 年版）， 6

个产品被列入《国家基本药物目录》。有 7-8 个主要产品，包括小牛血

去蛋白提取物眼用凝胶/小牛血去蛋白提取物滴眼液，氧氟沙星滴眼液/

眼膏、双氯芬酸钠滴眼液等。公司上半年经营情况：收入 2.36 亿元，下



降 5.79%，主要是 Q1 受疫情影响，收入下滑，Q2 已经恢复增长；实现

归母净利润 1,531 万元，比上年同期增长 167.48%。报告期内，公司获

得环孢素滴眼液（Ⅱ）的药品批件，玻璃酸钠滴眼液、贝美前列素滴眼

液、曲伏前列素滴眼液、伏立康唑滴眼液已进行申报并获得国家药监局

受理，叶黄素维生素 E 软胶囊获得了国产保健食品注册证书。 

公司战略上定位眼科用药，已专注眼科用药 20 年，之前大家说“小

眼科、大市场”，我们认为是小眼药、大市场。近年来有很多公司围绕着

产品的某一个管线投入大量资金，说明大家看中眼科的大市场。兴齐在

战略上，尤其是 2011 年股改后，战略规划一直未变。产品管线丰富上，

到明年年底仿制药一致性评价的眼药中基本全部都有，现在的布局都是

在布局 10 年甚至更长时间的管线。 

 

提问环节 

一、 CDE 8 月 24 日发布的征求《控制近视进展药物临床研究技术

指导原则》意见的通知，其中提到了关于近视防控药物需要做的相应动

物实验及临床试验要求等，公司如何评估该指导原则对公司阿托品滴眼

液临床及审批的影响，公司的阿托品滴眼液 2.4 类新药后续进展是否有

时间表？公司的 1 年期和 2 年期临床试验，在申报生产中的作用? 

答：这个指导原则主要为近视进展药物开展临床试验提供相关的方

法学指导。同时基于受试者安全性考虑，对非临床研究提出了要求。我

们正在开展临床试验的硫酸阿托品滴眼液也都是按照这些相关要求去做

的，该临床试验正在进行中。目前的指导原则对于我们现有的临床试验

进度没有影响。 

二、对于 2.4 类新药的监测期，临床数据保护期，这一块目前的执

行情况如何？ 

答：如果没有监测期了，应该有一个数据保护期具体的指导原则，

数据保护期和监测期叫法不一样，最终目的是一样的，对于先期研发的

临床数据，其他厂家是不能用的，数据保护期是国际通行办法。目前数



据保护期的细则暂时没有出来，但应该很快会出来。在数据保护期内，

其他厂家的申请是不受理的。对于儿童专用药是有一个 6 年的临床数据

保护期，其他厂家不能直接使用原研企业数据仿制。  

三、对于阿托品滴眼液院内制剂，如果后续国药准字产品上市，其

是否还能继续销售和再注册？ 

答：药品法明确规定，院内制剂如果是适应症和上市产品适应症一

致的产品，在国药准字产品上市后是不能再销售的。公司自己的院内制

剂适应症是 NITM（近距工作诱导的短暂性近视），与 2.4 类新药的适

应症延缓儿童近视进展不一样，所以未来不受影响。其他厂家如果申报

延缓近视相关适应症的院内制剂，在国药准字阿托品滴眼液产品获批上

市后就不能再做销售了。 

四、关于阿托品滴眼液未来的市场空间和竞争，公司如何看待，公

司有哪些规划去更多的占有市场？ 

答：市场空间足够大，多有几家其实更好，只有兴齐一家是不够的，

多几个厂家其实能把市场共同做大。举个例子，OK 镜市场目前有 8 个

品牌，未来还要增加 1-2 个品牌，没有影响到它的销售。阿托品滴眼液

能把市场不同人群覆盖，没用过 OK 镜的可以用阿托品，在新加坡，已

经开始用在预防的临床，是正规的随机双盲，如果 OK 镜治疗效果不理

想，可以 OK 镜联合阿托品，效果会更好。 

五、关于环孢素，公司目前的终端覆盖和推广工作做得如何了？ 

答：公司计划 9 月份完成相关人员招聘，将产品分线，A 线为传统

眼药、B 线为环孢素产品，B 线定专门 50 人团队+40 多个经理，专注开

发环孢素，预计 9 月份招人完成，再经过 15 天专业培训，后面就开始上

岗。 

六、上半年现金流下降比较明显，主要什么原因？ 

答：兴齐主要产品是处方药，2-3 月份医院受疫情影响暂停一段时

间，商业公司回款暂缓，所以上半年现金流受到影响 

七、下半年环孢素进医院的目标？ 



答：医院开发不是我们决定的，我们的目标今年 18 家干眼中心，200

多家医院开发 40-50%。明年争取覆盖几百家医院，2 年内覆盖 700 家 A

级医院。 

八、阿托品临床的入组情况？ 

答：疫情结束以后已经开始入组，部分医院刚启动，还有一些刚开

完伦理会；按照预计的进度在进行。 

九、上半年销售费用下降主要什么原因？ 

答：Q1 因为没完成任务，奖金没有发，另外有 2 个月没有出差和会

议，只有线上会议，成本比较低。 

十、2019 年季度间利润波动比较大？ 

答：公司的研发费用投入比较大，会根据项目实际需要正常进行投

入，没有平均分配，季度间可能有差异，造成对利润的影响。 

十一、0.01%在新加坡是否获批？ 

答：目前还是院内制剂，因为最初研发的时候没有按照药品的临床

去做，缺乏空白对照数据，所以他没有在新加坡上市。 

十二、阿托品滴眼液在兴齐眼科医院外的销售？ 

答：按照医院制剂的管理办法，院内制剂获批后，可以申请省内调

剂，沈阳四院是兴齐的医联体，做了调剂入院。其他的像沈阳爱尔眼科

是省内调剂，包括抚顺眼病医院、大连等地医院都是通过调剂来使用。 

十三、部分医院自行配制低浓度阿托品滴眼液，是否对公司有影

响？ 

答：大部分医院没有文号，量比较小，不会对公司产品销售造成明

显影响。 

十四、环孢素整体进医保的预期？不同剂型的产品是否会放在一起

申请？ 

答：最近国家医保要开始进入申报，在 8.17 日之前获得批准的新药

都可以去申请国家医保，环孢素符合要求，已经提交申请，目前是先做

初审，初审如果通过，后面就是专家提名，接着是价格谈判阶段。 



十五、公司有很好的的产品和无比大的市场预期，后面就是产能、

营销、渠道、激励执行最大限度的兑现预期，公司在这方面未来的规划

如何？ 

答：经过这么多年，公司开发了环孢素滴眼液（Ⅱ），大家对于环

孢素预期是很高的，我们自己预期也是很高的。我们争取把环孢素做成

未来主要收入和盈利点，当然每一个产品都有它的学术推广侧策略，销

售的政策；这些公司已经在内部有部署，毕竟已经立项十几年了。挑战

是这个产品国内之前没有使用，好处是这个产品在美国、欧洲、中国的

干眼共识已经作为推荐用药，是国际专家非常认可的产品。 

 

附件清单 参加交流活动人员名单 

日期 2020 年 08 月 31 日 

 


